

Nota de prensa

ENCUESTA WEB EUROPEA SOBRE DROGAS: PRINCIPALES RESULTADOS

La última encuesta web europea sobre drogas revela los hábitos de consumo de más de 66.000 europeos

(25.02.2025, LISBOA) Los resultados de la nueva encuesta publicada hoy por la **Agencia Europea sobre Drogas (EUDA)** revelan los hábitos actuales de consumo de drogas de más de 66.000 europeos (1).

Adultos de 31 países respondieron a la EncuestaWeb Europea sobre Drogas (EWSD), que se realizó en 30 idiomas entre mayo y julio de 2024. Participaron en la iniciativa más de 100 socios, entre ellos la red Reitox de puntos focales nacionales, universidades y organizaciones de la sociedad civil. Las respuestas mostraron que el cannabis es la sustancia más consumida en general, mientras que el consumo de polisustancias está cada vez más extendido.

Las conclusiones se presentan hoy en fichas informativas online, con datos de origen y exploradores de datos interactivos.

Se realizó en 24 Estados miembros de la UE y Noruega, donde respondieron a la encuesta 61.732 participantes, y en los socios de la EUDA en los Balcanes Occidentales, donde tomaron parte 4.980 encuestados (véase Metodología). Los socios de los Balcanes Occidentales participaron en la encuesta por segunda vez a través del proyecto de asistencia técnica de la agencia (IPA8).

Dirigida a personas mayores de 18 años que han consumido drogas en el último año, la encuesta web pretende mejorar la comprensión de las pautas de consumo de drogas en Europa y contribuir a mejorar las futuras políticas e intervenciones en materia de drogas. Es una de las herramientas más avanzadas de recogida de datos de la EUDA. Esta es la quinta ronda de la encuesta, que comenzó en 2016.

Principales conclusiones de más de 66.000 europeos: el cannabis está a la cabeza, pero también prevalecen otras drogas

Los encuestados de la UE-24 y Noruega declararon que el cannabis era la droga ilícita que consumían con más frecuencia. El 59% de ellos declaró haberla consumido en el último año, seguido del MDMA/éxtasis (30%) y la cocaína (29%). En cuanto a otras drogas, una proporción similar declaró haberlas consumido en el último año: setas mágicas (18%), amfetamina (17%) y nuevas sustancias psicoactivas (NSP) (16%). Mientras tanto, el 14% de los encuestados declaró haber consumido ketamina en los últimos 12 meses.

Estos resultados se reflejan en parte en las respuestas de los socios de los Balcanes Occidentales (Albania, Bosnia y Herzegovina, Kosovo*, Montenegro, Macedonia del Norte y Serbia). En este caso, el consumo de cannabis volvió a ser el más frecuente, con un 42% de los encuestados que lo habían consumido en el último año. Las benzodiazepinas sin receta (22%) ocuparon el segundo lugar, seguidas de la cocaína (21%). El consumo declarado de MDMA/éxtasis (14%) y amfetaminas (12%) fue inferior en comparación con las respuestas a la encuesta de la UE-24 y Noruega.

Policonsumo de sustancias generalizado: para muchos, una droga no es suficiente

En ambas regiones, la pauta más común de consumo de drogas comunicada a través de la encuesta fue el policonsumo de sustancias, es decir, el consumo de dos o más sustancias psicoactivas (lícitas o ilícitas), de forma simultánea o secuencial. Los encuestados de la UE-24 y Noruega indicaron que la cocaína en polvo era la droga que consumían con más frecuencia junto con al menos otra sustancia, incluido el alcohol o el tabaco. Sólo el 4% de los participantes declaró haber consumido cocaína sola durante su último consumo. Por el contrario, los

consumidores de cannabis registraron la tasa más baja de policonsumo de sustancias, ya que un tercio declaró haber tomado la droga sola la última vez que la consumió.

En los Balcanes Occidentales, los encuestados declararon que la cocaína en polvo y el crack eran las drogas que habían consumido con más frecuencia junto con al menos otra sustancia, incluido el alcohol o el tabaco. Sólo el 3% de los participantes declararon haber consumido una de estas drogas por sí sola durante su último consumo. Sin embargo, el cannabis y la ketamina registraron los índices más bajos de policonsumo de sustancias, con una cuarta parte de los participantes indicando que habían tomado una de estas drogas por sí sola la última vez que la consumieron.

Motivaciones para el consumo de drogas: entender el “por qué”

Entre los encuestados de la UE-24 y Noruega, más del 75% de los que declararon haber consumido MDMA/éxtasis, ketamina y/o cocaína en polvo afirmaron haberlo hecho «para colocarse/por diversión». Más de la mitad de los que declararon haber consumido NSP, anfetamina, cocaína crack y/o metanfetamina, citaron las mismas razones. Además, el 51% de los que consumieron anfetamina y el 44% de los que consumieron metanfetamina dijeron que las tomaban «para mantenerse despiertos». Mientras tanto, más del 60% de los que consumieron metanfetamina, cannabis y/o CBD/bajo THC indicaron que lo hacían «para reducir el estrés» o «para relajarse».

Los participantes de los Balcanes Occidentales indicaron motivaciones similares para el consumo de drogas. Alrededor del 84% de los encuestados que declararon haber consumido MDMA/éxtasis, y más del 50% cocaína en polvo, anfetamina, ketamina y/o crack de cocaína, afirmaron haber consumido estas drogas «para colocarse/para divertirse». Más del 65% de los que declararon haber consumido cannabis y/o CBD/THC bajo, afirmaron haber consumido estas sustancias «para reducir el estrés» o «para relajarse». Aunque las cifras fueron muy bajas, alrededor de la mitad de los encuestados que declararon haber consumido heroína en esta región citaron la «dependencia» como su principal motivación.

Entornos: la mayor parte del consumo de drogas se produce en casa

La mayoría de las sustancias incluidas en la encuesta (cannabis, anfetamina, metanfetamina, heroína, NSP y ketamina) se consumen en casa. Sin embargo, hubo notables excepciones. La mayoría de los participantes en la encuesta que declararon consumir MDMA/éxtasis lo hicieron en festivales de música o fiestas (79% en la UE-24 y Noruega, 81% en los Balcanes Occidentales), mientras que la cocaína en polvo se consumía principalmente en bares o clubes (68% y 71%, respectivamente).

En palabras de Alexis Goosdeel, Director Ejecutivo de la EUDA: «Las encuestas por Internet contribuyen de forma decisiva a nuestro seguimiento del problema de las drogas en Europa, ya que ofrecen información oportuna para reforzar nuestra preparación. Estas encuestas nos ayudan a llegar a una amplia audiencia a través de diversos canales, en los que las redes sociales desempeñan un papel crucial. Los resultados de hoy revelan la gran variedad de drogas disponibles en toda Europa y proporcionan información valiosa sobre las nuevas tendencias y los cambios en las pautas de consumo. Un centenar de organizaciones se han unido a nosotros esta vez para elaborar, traducir y difundir la encuesta, estableciéndola como una herramienta inestimable para ayudar a adaptar nuestras respuestas e informar sobre las futuras políticas en materia de drogas».

Los datos presentados hoy se refieren a una muestra autoseleccionada que ha consumido al menos una droga ilícita en los 12 meses anteriores a la encuesta. Aunque las encuestas web no son representativas de la población general, cuando se realizan con cuidado y se combinan con los métodos tradicionales de recogida de datos, pueden ayudar a trazar un panorama más detallado, realista y oportuno del consumo y los mercados de drogas en Europa.

Notas

(1) Página web de la Encuesta Europea sobre Drogas. Las estrategias de captación de los países consistieron en una mezcla de campañas en las redes sociales, comunicados de prensa y contactos con redes relacionadas con las drogas.

(2) Véase la hoja informativa con los resultados: UE-24 + Noruega y Balcanes Occidentales. Los 24 países de la UE participantes fueron: Alemania, Austria, Bélgica, Bulgaria, Chipre, Croacia, Chequia, Dinamarca, Eslovaquia, Eslovenia, España, Estonia, Francia, Grecia, Irlanda, Letonia, Lituania, Luxemburgo, Malta, Países Bajos, Polonia, Portugal, Rumanía y Suecia. Una tercera ficha cubre la Metodología e incluye a cuatro socios más (Suiza, Líbano, Palestina** y Ucrania), con lo que el número total de participantes asciende a 67.071. Más del 80% del total de participantes se enteró de la encuesta a través de las redes sociales.

* Kosovo: Esta designación se entiende sin perjuicio de las posiciones sobre el estatuto, y se ajusta a la RCSNU 1244/1999 y al Dictamen de la CIJ sobre la declaración de independencia de Kosovo.

** Palestina: Esta designación no debe interpretarse como reconocimiento de un Estado de Palestina y se entiende sin perjuicio de las posiciones individuales de los Estados miembros sobre esta cuestión.